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孟学农

姻郭奉孝
曾经的北京市长、山西省长，如今的中央直

属机关工委副书记、中央直属机关党校校长——
当敏锐的媒体从 2010年新华社一篇报道中捕捉
到孟学农履新的蛛丝马迹并争相报道时，人们却
对这位曾被称为中共“十六大”政治新星的官员有
了更复杂的情感。

2003年 4 月 20 日因处置 SARS疫情不力被
免去北京市委常务副书记，并获批请辞北京市
长；2008年 9月 14日因山西省襄汾县“9·8”尾矿
溃坝重大责任事故被免去山西省委副书记、常
委、委员职务，并获批请辞山西省长。

行政问责“典型”、悲情官员、“实为罕见”两度请
辞的省部级高官……10年间，媒体和公众在这位经
历了大起大落的官员身上，安放了太多概念。

93天，是由媒体精确算出的、孟学农担任北京市
市长的时间。有媒体甚至据此称孟学农为“共和国成
立以来在任时间最短的市长”，但这并不能说明孟学
农在政治上毫无作为。

1993年上任北京市副市长之初，便很漂亮地处
置了北京市火车站广告牌倒塌事件，之后的一年他
也出色地完成了首都国庆 45周年的相关筹办工作，
而在北京市的“菜篮子”、“米袋子”工程中，孟学农亦
赢得了不少北京市民的情感加分———但这些政治作
为最终都因为 SARS的蔓延，而逐渐被人们忘却。

377天则是用来计算孟学农担任山西省省长
天数的数字。2007年初到山西，孟学农将这个当
年因矿难而伤痕累累的中国大省形容为“一本厚
重的书”，希望成为“全身心投入的建设者”，并在
自己写的那篇《感知山西》中强调“落不到实处，
一切都是空谈”———但他或许想不到，致使这一
政治理想被搁置的导火索不是空谈，而是一年后
的溃坝事故。
请辞山西省长后，孟学农搬回了北京，也拒

绝掉了所有采访，开始了深居浅出的赋闲生活。
但他并未从此消失在人们视线中，2009 年 7 月 7
日，孟学农在《中国青年报》上发表了抒情言志诗
《心在哪里安放》：“融入吧，像细小灰尘一样，冉
冉升起悄然落下，覆盖在祖国的土地上。”

2012年的全国两会上，作为中央直属机关工
委副书记，孟学农在北京代表团小组会议上不无
焦急地表示：“有些官员面临三年不升迁时的心
理躁动。”

与这份焦急相比，部分时评人更愿意将孟学
农的复出与行政问责制的落实、政务公开的透明
度相挂钩。从这一点上说，10年之后的孟学农，依
旧被安放在了某种符号意义的位置上。或许，与这
位官员的个人命运相比，人们更关注政府在宏观
层面上的某些制度设计。

相反的两行足迹

正如钟南山自己所言，走过 SARS10年，他最
大的变化就是更加忙碌了。
“我从今天到周日上午在杭州开会，周日午回

穗，晚上八点电话交谈吧。若时间困难再联系。”3
月 29日，记者对钟南山持续近一个月的采访邀请
迎来戏剧性转折，此前石沉大海般的约访短信和
电话突然有了回音。
周日晚八点，记者如约拨通电话。“我正在赶

飞机，现在不方便，大约两个钟头后到广州。”飞机
因广州暴雨晚点，钟南山匆匆挂断电话。
两个半小时后，钟南山的秘书告知记者，钟南

山下飞机之后，因有紧急要事直接赶回广州呼吸
疾病研究所，当晚恐怕不便再接受采访，此时已近
午夜十一点。
难以想象，76岁高龄的老人还能承受如此快

节奏、高强度的工作负荷，然而这对于钟南山而
言，却似乎是一件稀松平常之事。
回望 SARS，钟南山是无法绕开的标志性人

物。10年前，他以“勇敢战士”的形象走进公众视
野，他在那场战斗中表现出的勇气和胸怀被媒体
誉为“南山风骨”，以至于有人说“SARS成就了钟
南山”。这些评价，除了映衬出他延续至今的昂扬
斗志，更让人回忆起那场著名的“病原体之争”。正
是在那场争论中，钟南山以大胆敢言、坚持事实的
精神赢得尊重。
而争论中的另一位主角———首先宣布

“SARS元凶”为衣原体的病毒学家洪涛，则在历经
风雨之后很快淡出了公众的视线。在诸多媒体的
SARS10年回顾中，很少看到洪涛的身影。事实

上，在这一注定留下深刻烙印的历史事件中，洪涛
同样是一位不该被遗忘的人物。
对于记者的采访请求，洪涛本人未予回应。他

的秘书告诉记者，洪涛刚刚出院，因身体原因不便
接受采访。尽管这是个巨大的遗憾，但所幸拂去历
史的尘埃，在每个细节深处都留有值得后人重新
发现的线索。

未能协作的“对手”

SARS是一场遭遇战，面对接二连三的院内感
染乃至患者死亡，医学界陷入迷茫，找到病原体，
发现致病原因便成为当务之急。
作为中国疾病预防控制中心病毒预防控制所

的首席专家，洪涛于 2003年 2月 7日投入非典型
肺炎病毒的研究工作。很快，他首次通过电子显微
镜在广东送来的标本中观察到，病人肺组织中存
有大量衣原体。2月 18日下午，他向社会公布了
自己的研究成果。
当晚相关权威媒体报道称：“引起广东部分

地区非典型肺炎的病原基本确定为衣原体。”洪
涛的结论被认为是获得了官方认可，“衣原体”
之说也成为 SARS“已经得到控制”的“医学证
明”。
然而，身处一线的广东医疗界人士对此结

论并不认同，因为抗衣原体药物完全无效。钟南
山在一次紧急会议上发言，认为这一结论科学
依据不足，要鉴定一个病原体，除了形态学上有
一定特点，还要进行遗传特点的分析，血清实验
也非常重要。因此，不能按衣原体的结论制定治
疗方案，“否则可能造成可怕后果”。

病原体究竟为何物？这成为此后两个多月
时间内的未解之谜。直至 4月 16日，世界卫生
组织宣布，经过全球科研人员的通力合作，正式
确认冠状病毒的一个变种为引起非典型肺炎的
病原体。由此，非典改称 SARS。

此后，洪涛在接受媒体采访时承认，电子显
微镜的观察结论有其局限性，为“一孔之见”，但
在 SARS病人的标本试验中发现衣原体确为客
观事实，自己“没有造假”。

回想寻找“SARS元凶”的曲折过程以及期
间的冲突，钟南山认为，病原体查找过程中的最
大缺憾，是病毒学家、公共卫生专家等没有能够
与一线临床工作者进行很好的协作。“如果结合
做，根本就不会发布这样的结论。”

争论过后，洪涛说：“作为科学家，在科学研
究上遭遇的大多数是失败，很少遇到成功。”并
告诫学人不要气馁，遇到挫折还要继续走下去。

洪涛的失误，招致外界的诸多非议，甚至有
人提出要罢免他的院士资格，承受的压力可想
而知。然而抛开外界议论，钟南山始终认为，衣
原体、冠状病毒之争是学术之争，而不是真理之
争。不能说谁对了就是真理的代表，谁错了就是
谬误的化身。科学研究总是有一个过程。

草木皆兵下的科研结论

钟南山敢讲真话的品质感动了中国，而社会
舆论对洪涛的疑问和指责却也成为事实。值得反
思的是，当人们沉浸在对于“实事求是”的赞美之
中时，似乎忘记了评价的对象是“科研发现”。
在外界的质疑声中，最大的不解在于，一个

为科学奋斗终生的院士何以在仅仅观察了几个
病例之后，就匆匆将结果公布于众？

但经历过那场灾难的人都记得，媒体的权
威信息和专家的意见，从未被社会如此迫切的
需要过。病因不明、感染率极高、不透明的疫情
通报让社会一度陷入恐慌，甚至被治愈的一些
患者“像逃犯一样躲在家里”，四处草木皆兵。

在此情况下，洪涛所在的中国疾控中心承
受着巨大的社会压力，要求他们尽快提交报告。
有专家认为，为了平息社会的焦急情绪而向社
会快速提交研究报告，这件事情本无过错。相反
地对结论的怀疑反而加速了同行开拓思路。

随着病原体之争的落幕，国人也经历了一
场从未知、混沌走向理性、坦然的过程。其中的
当事人，却必须面对各自不同的人生境遇———
衣原体之说，让一位老院士一度身处学术之外
的尴尬境地；另一边，“敢讲真话”的钟南山成为
公众心中“良知”科学家的代表。

10年回望，那场“非典型”学术之争中的背
影留给人们太多的评说和思考。10年来，他们依
然行走在各自的人生之路上，寂寞与喧嚣终成
过眼云烟。毕竟科研没有止境，外界对科学家亦
应多一份宽容。

对于人们“SARS成就了钟南山”的评价，钟
南山并不认可：“我更愿意没发生过 SARS这样
的灾难性事件。”
“我还是原来的我，不唯书、不唯上、不唯

权、只唯实。”10年弹指一挥间，钟南山的这句心
声，恐怕同样会在当年那个“对手”的心中产生
共鸣。作为科学家，当年处于风口浪尖的洪涛又
何尝不是如此。

钟南山洪涛:10年“公案”
姻本报记者 郝俊

姻本报见习记者吴益超
对杨焕明来说，SARS是难以忘却的回忆。
SARS过去的 10年间，杨焕明和华大基因研

究院总部于 2007年从北京南迁广东———这两个
地区都曾是抗击 SARS的重镇。尽管并非有意为
之，但仍不免令人感慨命运的巧合。
华大基因如今的地址是深圳市盐田区内一栋

白色的大楼，这家名列自然出版集团 2012年度中
国科研机构第六名的企业，因近日耗费巨资 1.176
亿美元成功并购美国同行Complete Genomics（简
称CG）的新闻而被炒得沸沸扬扬。而此前，美国
政界曾传出称华大基因将借此研发“生物武器”的
声音，这更令人想起 SARS期间的“生物武器阴谋
论”。
“不要再说 SARS病毒是什么外国人搞出来

针对中国人的基因武器了，没有事实依据，讲这种
话反倒会让外国人觉得中国的科学研究很落后，
做科学研究不能讲民族情绪。”与记者的对话伊
始，杨焕明即提出这一点。

绕不开的“心头之痛”

对 10年前，SARS病毒基因组序列研究落后
国际同行一事，杨焕明恐怕仍然心存遗憾。

2003年，中国在基因组研究上，无论是科研
技术、力量还是设备，都处于世界领先水平，但由
于缺乏对突发事件的科研应对机制，各科研单位
在 SARS暴发初期，仍是条块分割，各自为政———
这一点在 SARS病毒样本的采集上尤为突出，亦
是杨焕明最难忘怀之处。

2003年 5月 29日，时任科技部部长徐冠华
在全国防治 SARS科技攻关座谈会上说：“目前，
在非典科技研究中，一些机构、一些科技人员，有
的不善于合作，有的虚报成果、言过其实，有的发
表不属于自己专业领域的评论，在社会上造成不
利影响。”其所指的正是相关机构在科学研究上的
封锁———既表现在医学技术经验方面，又表现在
对样本病毒资源方面。

2003年春节过后，时任国家国家疾病预防控
制中心（CDC）主任的李立明就赴广东采集样本；
军事医学科学院流行病研究所研究员祝庆余和曹
务春、华大基因研究所副所长汪建等科学家亦紧
随其后。而结果却是：李立明顺利取回了样本，祝
庆余和曹务春辗转通过部队医院才获得样本，而
汪建则是无功而返。

彼时的华大基因，还只是由杨焕明、汪建等 8
名海外留学人员于 1999年创办的民间性质的研
究机构，并非“国家队”———2003年 5月 19日，中
国科学院正式组建北京基因组研究所，华大基因
研究中心才被“收编”。
既然是民间性质的研究机构，就没有相应获

得非典型肺炎样本的权利。在抗击 SARS的战役
中，中国卫生部有着严格的规定：除CDC可以将
SARS的样本带出省外，其余所有的科学家都不能
向广东方面索要样本。
“有研究条件的拿不到病毒资源，能拿到病

毒资源的没有研究条件。”在杨焕明看来，正是
当时对 SARS的过度反应，导致了中国在 SARS
基因组序列研究上的落后。
《经济观察报》将杨焕明当时的情绪形容为

“很愤怒”，《中国青年报》的报道则更为形象———
在 2003年 5月 26日一篇题为《杨焕明的心头之
痛》的文章中，杨焕明那句“应该承认，在样本面
前，我们中国科学家整体打了败仗”一度引起全国
范围的大讨论。
“其实这句话是个巨大的误会，我的意思不是

中国科学界在 SARS研究这件事上的表现错了，
而是面对抗击 SARS的使命，中国科学家问心有
愧。”

10年后回忆起这一细节，杨焕明对记者说：
“当时有领导同志找我谈话，说怎么到了该做
SARS攻坚战正面宣传报道的时候，你杨焕明居然
还公然唱反调。”

人命关天，敢犯天条

2003年 SARS大规模暴发前夕，杨焕明正在
法国参加会议，但他却深刻感受到了国际同行对
中国隐瞒 SARS疫情的质疑以及国外舆论的巨大
压力。回国后，杨焕明做的第一件事就是在华大基
因研究中心内部做攻关动员。
“我就对同事说了 16个字：‘国家有难，匹夫

有责，人命关天，敢犯天条’。我对同事说，国家现
在面临这样的困境，希望即使没有我的动员，你们
也没有人离开。”
但没有 SARS病毒样品，基因组序列研究仍

是无米之炊。“我们当时不是拥有 P2、P3实验室
（生物安全防护二级、三级实验室）的单位，按规定
不能搞 SARS研究，但是国家有难，我们还讲什么
呢？”
突破口出现在 2003年 4月 15日凌晨 2时，4

株由军事医学科学院无偿提供的、从 SARS患者
组织样本提取的冠状病毒被送到了华大基因研究
中心。
基因组序列研究的马达随即全速开动，到

2003年 4月 16日上午两株病毒的序列已被测出，
当日下午另外两株的序列也完成测序；4月 18日
7时，患者血液中的样本病毒蛋白质被鉴定；4月
19日凌晨 2时，经过近 100个小时的努力，样本冠
状病毒抗体检测酶免诊断试剂盒终于在全国率先
研制成功。
分析基因组序列获得的新发现，对于确定样

本病原，分析病毒转播和发病机理具有重要意义，
还能为开发诊断试剂、疫苗和预防治疗药物提供
重要信息。
但杨焕明组织招募科研志愿者的情况却颇为

尴尬，“当时在全国范围内招募人才，令人失望的
是，没有科学家愿意加入”。
“他们首先考虑的是安全，出了人命谁负责；

其次想的是钱，没钱做不了。”当时的华大基因为
完成人类基因组 1%计划和水稻全基因序列测定，
“已经欠了一屁股债”。而在这两项研究累计花费
的 2.8亿元经费中，只有 1亿元来自国家拨款。这
意味着华大基因必须自己掏钱干，有了成果再向
国家政府“伸手要钱”，汪建曾形容该方式为“吃完
饭政府埋单”。
杨焕明后来对参与研究的同事说：“不管要命

不要命，都要上。不管有钱没有钱，都得做。”
尽管华大的同事们也认可这一理念，但一个

紧急的状况还是出现在华大基因的研究室内———
一位研究人员发烧了。在当时，发烧被视为感染
SARS的一个主要病征。
为了这个特殊的病人，杨焕明在病房门口坐

了整整一夜。“如果是 SARS，第二天我们整个大
楼就要关闭，所有的科研计划都将结束。所以烧不
退，我不报病例！”杨焕明心有不甘，因为华大基因
已经在 SARS病毒基因序列研究上落后国外，不
能让后续研究就这样被埋没。但按照当时的防治
规定，瞒报 SARS病例和犯罪划等号。
所幸这一突发状况最终有惊无险，同事的烧

在第二天便悄然退去。“我的天哪！”采访中，杨焕
明突然发出一声长叹，神情已经似乎游离到了那
个时刻。
对基因组序列研究，杨焕明有着很强的自信：

“对疾病研究来说，只有通过基因组研究才能真正
揭示生命、病原的本质，这是 100%肯定的，不管其
他哪一种检测标准都是有问题的。”

未曾走出的“阴影”

杨焕明今年 61岁，鬓角微白。SARS后的 10
年人们记住这个名字的，更多的是依靠 SARS之
外的几个关键词：首任北京基因组研究所所长，深
圳华大基因研究院主席，2007年当选中科院院
士，2011年 3月成为唯一一个担任美国总统奥巴
马生物伦理学顾问的中国人。

2013年春节刚过，全国各地媒体就相继推出
SARS10年报道。但与钟南山遭受媒体“围剿”的
境遇不同，杨焕明的 SARS往事却很少被媒体提
及。搜索近期与杨焕明有关的报道，点击率最高的
是一条关于他所著科普读物《“天”生与“人”生：生
殖与克隆》获 2012年度国家科学技术进步奖二等
奖的消息。
与 1999年创立华大基因时相比，杨焕明

如今已低调许多。采访前，记者曾一度担心他
不愿接受访问。但当杨焕明在 2013 年两会期
间接到约采短信后，就让助手第一时间回复了
记者。
“SARS这个事情，确实需要好好总结一下。”

在外漂泊多年，杨焕明仍是一口浓重的浙江乡音。
“我们走出了 10年前的阴影，现在又走进了新的
灾难性传染病可能降临的重大阴影。”
但在杨焕明的理解中，这种阴影下的生活

并非不正常的，“一个未知的病原，就像随时可能
爆发的社会性事件一样，平时大多时候都是正常
的，或许仅仅某个诱因，突然就暴发了”。最让他难
以忘却的还有当时全国上下对 SARS的过度反
应。“当时只要迅速隔离就可以，但一些言论搞得
社会上人心惶惶，这些缺乏科学理性的表现都不
可以被辩护。”

但假如 SARS再来一次，杨焕明会作怎样的
选择？
“一是尽快启动相关应急预警机制，二是用基

因组学的方法鉴定是何种病原，三是通过适当的
分享样品机制，让大家一起研究、识别病原。”

2011年 5月，德国暴发出肠道出血性大肠杆
菌疫情，华大基因 5月 27日收到病菌样本，6月 2
日完成基因组序列并公布序列，6月 7日研制成
功诊断试剂盒并无偿公开检测方法，速度之快令
世界咋舌。
“SARS一定还存在，但我们也要认识到，假如

人类能够衡量、鉴定的细菌占所有细菌种类的 0.
1%的话，那么我们能够认识的病毒就只有所有病
毒种类的 0.0001%。”

杨焕明：这一年，中国科学家问心有愧

姻郭奉孝
近日来袭的H7N9疫情，或许多多少少勾起

了国人关于十年前的那场 SARS攻坚战，而对 73
岁的张文康来说，SARS已不单单是一个普通的名
词。

与孟学农戏剧性的大起大落相比，同样因
SARS而“下课”的张文康，仕途命运则更显“稳当”
———自 2003年 10月至今，张文康已在宋庆龄基
金会副主席的位置上坐了 9年零 6个月。

据《南方周末》此前的报道，张文康“在宋庆龄
基金会的办公室总是空着的”、“他没有分管工
作”。而翻阅近期有关张文康的报道，大多以调研
基层卫生机构、视察地方工作、出席会议为主。

同曾经负责的卫生部相关工作相比，张文康
如今的工作并不算是忙碌。但 10年前，作为卫生
部部长的张文康则正因 SARS而四处奔走。

2003年 4月 2日播出的《焦点访谈》栏目中，
张文康强调“SARS这个疾病是可以治的，事实上
现在绝大多数病人都已治愈出院了”。

而这一言论与当时国外的新闻报道普遍相
左。2003年 4月 7 日，在国务院新闻办一场关于
非典型肺炎的记者招待会上，张文康面对的是
外国记者的一片质疑声。

与当时中国政府处理部分事故的“传统”思路
相比，张文康的言论或许并未“出格”，但正是由于
在 SARS疫情上的隐瞒，中国的形象才在世界面前
一落千丈。痛定思痛之下，官方的态度悄然改变。

2003年 4月 20日普遍被看做是一个重要转
折点。这一天，张文康、孟学农两位高级官员被宣
布免职。相关数据也相继被发布，4 月 24 日 20
时，北京市报告的非典型肺炎猛增为 877例，这
与 4月 5日张文康通报的“截至 3月 31日，北京
市共计 12例”相去甚远。

如今的张文康，已不再对媒体谈起任何有关
SARS的话题，这份回忆在他心中究竟有着怎样
的地位，我们亦不得而知。但他最近的一条新闻
却恰恰和曾经的抗击 SARS重地广东有关———
2013年 1月 19日，他以教科文卫委员会副主任
身份视察了广东省某市卫生局，并对该市的医疗
卫生工作提出了六字要求：“向前走，莫回头。”

10年之后故地重游，张文康的这六个字，不
知是否有着某种自勉的意味。

孟学农:
心在哪里安放

张文康:
向前走，莫回头

10年回望，那场“非典型”学术之争中的背影留给人们太多的评说和思考。10
年来，他们依然行走在各自的人生之路上，寂寞与喧嚣终成过眼云烟。

“我就对同事说了 16个字：‘国家有难，匹夫有责，人命关天，敢犯天条’。我对同事说，国家
现在面临这样的困境，希望即使没有我的动员，你们也没有人离开。”

钟南山


